

tent. Alors le malade meurt du typhus qui a succédé au choléra.

Je n'ai donné ici qu'une description abrégée des principaux symptômes que l'on rencontre le plus souvent dans le choléra asiatique. Ces symptômes ne sont pas constants, beaucoup parmi eux peuvent manquer. Ainsi, on voit des cholériques mourir sans évacuations, d'autres sans crampes, enfin d'autres sans refroidissement. Ceux qui meurent sans évacuations, présentent les symptômes suivants : Altération et décomposition de la figure, sueurs froides et syncopes qui sont les mêmes que ceux des empoisonnements septiques, produits par la morsure des serpents venimeux ou la piqûre des scorpions et des tarantules, ou enfin en mangeant des substances animales et végétales en putréfaction.

Il y aurait encore beaucoup de choses à dire, sur cette maladie. Ses caractères pathologiques sont très intéressants à étudier ; mais je ne puis m'en occuper dans cet opuscule, dont le cadre doit être restreint à de simples données.

PROGNOSTICS.—Il sont toujours des plus graves, car dans cette terrible maladie, la moitié des sujets succombent invariablement, et très souvent la mortalité s'étend sur les deux tiers des malades.

TRAITEMENT.—Les diverses opinions qu'ont eues les médecins, de toutes les parties du monde, sur la nature et les causes du choléra, ont été amenées, et ont donné naissance aux traitements les plus divers, et souvent les plus opposés. J'ai écrit plusieurs volumes pour en donner une description complète. Je me contenterai seulement de dire à mes bienveillants lecteurs, que toutes les substances de la matière médicale, connues jusqu'aujourd'hui, ont été employées à tour de rôle, avec peu, et presque toujours sans succès.

Néanmoins si toutes les substances ont été employées à l'état isolé, elles ne l'ont pas toutes été à l'état de combinaisons. Il peut se faire que certaines combinaisons de substances, faites dans telle proportion et combinées, en un certain nombre, dans le but d'avoir des effets multiples, pourraient avoir un effet vraiment extraordinaire et inconnu jusqu'à ce